

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio a
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DE LA EXPOSICION

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Todavía mando estas cuartillas á Madrid, y Alejandro Bher, de cuyas correspondencias matritense supongo á ustedes satisfechos, las reproducirá y hará circular á la prensa española y americana. En mi segunda carta decía que la Exposición podía dividirse en cinco partes, exactamente lo mismo que el mundo.

Y en verdad que es un mundo chiquito, con todos sus atrasos, sus refinamientos, sus intrigas y sus glorias.

Antes de entrar á ocuparme de España, lo que haré con el orden posible, tratándose de una Exposición tan desordenada y de un país como el nuestro, donde el método no determina nuestra característica, debo y puedo hacer todavía algunas consideraciones generales.

Los escritores tan modestos como yo, que no comunican sus impresiones desde los grandes acorazados de la prensa española, como habían de tener alguna ventaja, tienen la de no tener amo y poder manifestar con completa independencia su opinión. No hay periódico, por independiente que sea, á quien sus compromisos de empresa y sus exigencias de publicidad, su necesidad de halagar la opinión que les compra, y otras circunstancias, no les obligue, por lo menos, á desfigurar algo sus propias impresiones.

La mía personal respecto al gran Certamen de 1900 consiste en afirmar que, comparado con los anteriores, constituye lo que en España llamamos una caída. Es mucho menos interesante como Exposición, mucho más fatigoso como espectáculo; está infinitamente peor ordenado, y como construcción es muy inferior á la de 1899.

Tiene menos interés como Exposición porque en un océano de mercancías y productos corrientes que se ven á todas horas, en todos los tiempos y en todos los países, hay que pescar una gota de agua de novedad y de progreso: toda la sección francesa y una gran parte de las extranjeras tienen 95 por 100 de cosas conocidas, y el 5 por 100 de novedad hay que buscarlo con encarnizamiento y sufriendo una fatiga física que rinde al más entusiasta. La Exposición de 1878, aunque no hubiera dado más que el Pulsómetro, dió un gran adelanto en la mecánica; la de 1899, con aquella Duma central y con aquella cantidad de construcciones en cristal y en hierro, determinó una nueva arquitectura para el porvenir; ésta, con sus eternas construcciones de tramilla y de yeso, y con sus inmensurables galerías de escaparates y depósitos de mercancías conocidas, fatiga el espíritu y enseña menos.

Es fatigosísimo como espectáculo, porque pasan de ciento los que hay dentro del recinto, y para el que va á divertirse, el imponerle la obligación de andar leguas es causarle verdadera molestia; le llegará su turno á la descripción de los espectáculos y ustedes verán que, como *feerie*, el Certamen no es mas que la multiplicación á lo infinito de la mismísima feria de *Saint Cloud*.

Respecto á orden, la circunstancia de que la mayor parte de los países van dentro de la clasificación general, y que España, por ejemplo, está en once partes distintas, que algunas distan de otras 15 kilómetros por las vueltas que es preciso dar, produce que para el estudio de cada país haya de hacerse un trabajo físico é intelectual de mucha importancia.

Y en cuanto á construcción, vale más no hablar de ello; fuera de los edificios permanentes, los otros cientos de construcciones no son tales, sino verdaderas decoraciones de teatro.

Figúrense ustedes que cuando la Compañía Tomba exhibe en Madrid y en Barcelona sus preciosas decoraciones de papel, se autorizase al público para subir y bajar por las escaleras de aquel escenario, y calculen la seguridad de que podría disfrutar. Me alegraré mucho equivocarme, pero el día que la aglomeración de

gente sea mayor, me temo que han de repetirse accidentes desgraciados como el del puente hundido. Dios haga que no tenga que comunicarle á ustedes desgracias.

Si á todo esto se agrega que la Exposición está todavía no solo sin concluir, sino sin limpiar, puede calcularse lo agradable que será el hacer de ella, sino un estudio serio, por lo menos un conato de descripción exacta.

Y vamos á España: el pabellón dirigido por Urioste y construido por D. José Soler, trabajador infatigable, y veterano de las Exposiciones, que ya hizo el de España de 1878, es en su aspecto una verdadera obra de arte. Con la arquitectura de Salamanca, de Alcalá y algo de Monterrey, se ha hecho un edificio de una esbeltez y un carácter que, sin vanidad patria, resulta el más elegante y el más serio de la calle de las Naciones.

La ornamentación interior es muy hermosa, con tapices de la Casa Real, del Duque de Sexto, del Conde de Valencia de Don Juan y con cascós y armas de la magnífica Armería de Madrid. Aquello es muy hermoso, muy hidalgo, sólo que no es Exposición; en primer lugar, porque el Certamen no tiene el carácter de retrospectivo, y en segundo porque tapices hechos en Flandes y cascós cincelados en Milan, no representan la industria española. (También hay un plano procedente de los Estados Unidos.)

Le ha sucedido á la Comisaría con la ornamentación del palacio algo que recuerda lo que le pasó á cierto amigo mío, y va de cuento:

Había mi amigo de asistir á un baile de trajes, pero de trajes de época, y se había fijado la de Moratin; mi hombre se hizo cuidadosamente el suyo, y no compró espada, porque un su amigo le aseguró poseer una que había pertenecido al popío Moratin, y que estaba dispuesto á prestársela en encontrándola, pues la tenía en la guardilla en cierto arcón. El invitado al sarao, cuando llegó el día de la fiesta, mandó treinta recados en busca de la clásica arma.

—Dígale que se vaya vistiendo y que no tenga cuidado, que la estoy buscando.

Dieron las diez de la noche y cuando el bailarín estaba ya en el paroxismo de la desesperación, recibió un recado de su smigo, en el que le decía: «Díganle que el espadín no parece, pero que si le sirve una magnífica escopeta *Lafochet*, de dos cañones, la tengo á su servicio.»

El caso de Carlos V, por el que Rotschild le dijo á Alcañices que podrían darse ochocientos mil francos, es magnífico; el abanico pintado por Fortuny es muy notable; los tapices del conde de Valencia de Don Juan son muy hermosos, pero hubieran estado mucho mejor en aquel Pabellón los damasquinados que produce la actual industria en Eibar, la joyería y la orfebrería y sobre todo los cuadros españoles, pesinados en la Sección de Bellas Artes por el director de la misma, que ha demostrado en su colocación una falta de conocimiento que con razón le critican desde los grandes artistas españoles hasta los que han pintado las puertas y ventanas del Pabellón de España.

Cuanto se diga de la caballerosidad, del interés y del buen deseo de la Comisaría española es poco, como es poco también cuanto pueda decirse de su absoluta falta de conocimiento de lo que son las Exposiciones en la vida moderna. Aquello no es Comisaría, es una sucursal de la gaceta de España, del Ministro de Estado y de diplomacia de derecho divino; amables, con la amabilidad de los Reyes Godos, desde el pedestal de sus blasones; por desnaturalizarlo todo, han convertido los guardias civiles en porteros, con un informe verdaderamente chusco, y entiendo, sin duda, que en estos certámenes del trabajo y de la industria moderna, lo que interesa es lo que *fué*: algo así como si en una Exposición de libros modernos aspirase á llevarse el gran premio el *Breviario de Aniano*.

Si resucitara D. Matías López, que hizo con elementos comerciales y democráticos la hermosa sección española de la Exposición de París de 1889, se enorgullecería, con razón, pensando que en la vida moderna los hombres del

trabajo y de la industria son los que verdaderamente sirven para organizar esta clase de espectáculos, que no *sienten* los que, por aquellas reelecciones necesarias que se derivan de la naturaleza de las cosas, entienden que en el mundo hay todavía castas, y que unos deben trabajar porque han nadado abajo, y otros dirigir porque sus antepasados fueron héroes.

Lógica como la de aquel secretario de Ayuntamiento, que decía: «Puesto que el alcalde no coloca á mi sobrino en los consumos, procede hacerme una capa de fondos municipales.»

En mi próxima hablaré de otras secciones españolas; entraré cuando pueda en la minúscula representación que en la Exposición tiene la América latina, á la que sólo han venido el Ecuador, Guatemala, Méjico, Nicaragua, Perú y el Salvador; y en el entretanto quedo de ustedes afectísimo,

GARCI-FERNANDEZ

CUESTIONES INTERNACIONALES

La guerra del Transvaal

Como era de temer, los boers no han podido defender el paso del Vaal. Son en número demasiado escaso para acciones de tal importancia. Los hombres que tienen actualmente sobre las armas no pasarán de treinta mil. Los comandos se hallan diseminados por el Natal, la frontera occidental del Transvaal é los terrenos montañosos del Estado Libre, de modo que para hacer frente á los 80.000 hombres de lord Roberts los republicanos no son mas que unos 15 ó 18 mil.

Resistir en una posición ventajosa un ataque de frecte, sería posible; pero lord Roberts se guarda de emprender semejantes operaciones. Su centro avanza lentamente: ante una resistencia organizada, se detiene mientras que sobre sus alas, la caballería y la infantería montada se despliegan en vastos movimientos envolventes. Así es que los boers se ven en la necesidad de retroceder poco á poco.

Las grandes operaciones militares tocan á su fin; pero no acaba la guerra sino que esta viene á revestir una nueva forma, ocurra lo que ocurriere en Johannesburgo y en Pretoria. Los boers podrán ser vencidos, pero no se someterán ni se resignarán jamás con la derrota. Jamás aceptarán la pérdida de su independencia, y van á ser terribles las dificultades que se prepara Inglaterra en el Africa austral.

La cuestión de Marruecos

Como si no estuviesen bastante ocupados con la guerra del Transvaal, la insurrección de los Achantis, el hambre en las Indias y los conflictos con los rusos en el Pérsico y en el mar de las Indias, los ingleses se mezclan también en los asuntos de Marruecos. En la Cámara de los Comunes el diputado Hedderwik ha preguntado al subsecretario de Estado de negocios extranjeros si el gobierno había venido á algun acuerdo con Francia respecto al imperio marroquí y si, con motivo de los movimientos de las tropas francesas en la frontera de Marruecos, había tomado medidas para proteger á los intereses ingleses.

El subsecretario de Estado, Mr. Brodrik, ha dicho que el gobierno británico no ha concluido aisladamente ningun acuerdo con Francia á propósito de Marruecos, y que por el momento no están allí amenazados los intereses ingleses. Pero que si algun día estos intereses se viesen amenazados, se tomarian las medidas necesarias para protegerlos.

¿Cuáles pueden ser los intereses ingleses en Marruecos, fuera de los intereses comerciales? Si Marruecos viniese algún día á ser dominio de un pueblo europeo cualquiera, el comercio inglés ganaría indudablemente mucho con la substitución del estado actual de anarquía por una administración normal.

Por consiguiente los intereses ingleses no sufrirán jamás, porque no se supone que el gobierno británico tenga la intención de ocupar

ningún punto del territorio marroquí. La cuestión de este territorio no interesa más que a España y a Francia, y se arreglará cuando convenga mediante un acuerdo absolutamente amistoso entre estos dos países.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El día 9 del actual á las 12 de la mañana se verificará en los almacenes de la Aduana de Palma la venta en pública subasta de los géneros siguientes procedentes de un abandono:

Setenta y dos litros aguardiente ron á 1'50 litro 93 pesetas y 28 kgs. pipería en dos barriles envases del anterior á 3 pesetas uno, 6 pesetas.

—El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular encargando á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de los marineros naturales de Santany: Cosme Salom Ferer, Nadal Vidal Burguera y Nadal Vidal Perelló y en caso de ser habidos los pongan á disposición del Juez de marina de Felanitx.

—Por la dirección general de la guardia civil han sido trasladados á Barcelona y Gerona respectivamente los capitanes de dicho cuerpo don Pedro Ripoll y don Manuel Vives.

—Por Real orden del ministerio de la gobernación han sido declarados cesantes del cargo de auxiliares temporeros de la Dirección de Sanidad del puerto de Ibiza D. Abdon Perez Martí, D. Salvador Puig Santi y don Salvador Puget.

—Dice «El Diario de Ibiza»:

«Según nuestras noticias, próximamente llegarán á esta isla dos de las compañías de indios macabeles que hace poco regresaron de Filipinas.

Aunque esto indica aumento de guarnición, no deja de producirnos cierto disgusto que se nos mande en concepto de tal lo que nadie ha querido para su casa.»

—El jueves volcó en aguas del Coll d'en Reba una embarcación en que iban cinco soldados pertenecientes á la compañía destacada en la fortaleza de la «Torre d'en Pau», de los cuales dos perecieron ahogados.

De los cinco naufragos los tres que se salvaron eran catalanes y los otros dos aragoneses.

Dios en su infinita Misericordia se haya apiadado del alma de los finados.

DE LA PENINSULA

Por noticias que de los pueblos de Chillon, Almadén y otros puntos de la provincia de Ciudad Real se han recibido en el ministerio de obras públicas se sabe que la plaga de la langosta ofrece un carácter verdaderamente aterrador.

En algunas localidades se ven fajas de dichos insectos de ocho hilómetros de extensión y diez centímetros de espesor, lo que ocasiona el total destrozo de cuantos sembrados encuentran.

En varios pueblos se han organizado rogativas para impetrar de la Divina Providencia la extinción de la plaga, contra la cual ya no se encuentran medios en la ciencia.

El ministro de Agricultura y el director general de Obras públicas se preocupan en extremo de esta calamidad y estudian sin descanso la manera de evitar que se propague ya que no sea posible conseguir su extinción.

Uno de los medios adoptados es la construcción de trochas que impidan que los insectos pasen á regiones en las que hasta hoy no existen.

—La Gaceta de Madrid del día 28 publica una real orden disponiendo que, con objeto de aplicar la antes posible lo prescrito en el real decreto de 18 del corriente, sobre todo en la parte que hace referencia á la provisión de Escuelas de primera enseñanza, se suspendan las oposiciones de las escuelas que en la actualidad se hallen anunciadas y no hayan comenzado los tribunales respectivos á practicar los correspondientes ejercicios, debiendo proveerse en virtud de lo prevenido en aquella real disposición, á propuesta de los respectivos Rectorados y en el turno que á juicio de los mismos corespondan, sujetándose á las prescripciones establecidas en dicho real decreto y á las que para aplicación del mismo han de dictarse muy en breve, y en su consecuencia los tribunales nombrados al efecto remitirán al ministerio cuantos expedientes que de los opositores tengan en su poder.

—Un periódico de Alicante dice que la presente cosecha de almendra en Francia é Italia se ha perdido por completo. Con este motivo aconseja á los cosecheros de la provincia lo tengan muy en cuenta para sacar el mejor partido posible, en compensación de los perjuicios sufridos por las heladas de Marzo, más siendo muy reducida en Alicante este año la cosecha de almendra.

En los mercados ingleses alcanza precios muy satisfactorios, y con tendencia al alza.

Se cotiza la poca que hay en Alicante á 100 reales arroba y á 130 en Málaga, en donde las pocas existencias son acaparadas por los consumidores.

—En los días 20 y 23 de Julio próximo se verificarán en Santander regatas internacionales organizadas por el club de regatas de dicha población.

El primero de dichos días se adjudicarán un premio de honor y cuatro premios regalados por la Reina Regente, Infanta Isabel, ministro de Marina, señor Viesca y señor Hontoria.

El día 23, se adjudicarán los siguientes premios en metálico:

Primero, 2.000 pesetas; segundo, 1.250; tercero, 800; cuarto, 550, y quinto, 440.

Para que los yates sean admitidos en el regateo del día 23, es condición indispensable que hayan tomado parte en el día 20.

La comisión que entiende en el programa ha propuesto invitar á los clubs náuticos de Bilbao, San Sebastián, Gijón, Coruña y Vigo, á la creación de un premio consistente en una artística copa que se titulará «Copa del Cantábrico», la que, sin llegar á ser propiedad de ninguno de los clubs, permanecerá depositada en aquel á que perteciera el yate vencedor.

Las regatas para este premio se celebrarían anualmente en el puerto á que correspondería el club donde se hallaría depositada la copa, y en las fechas y condiciones que de comun acuerdo estipulasen los clubs.

—Por Real orden del Ministerio de Hacienda se ha dispuesto como medida de carácter general que el Estado, las provincias y los municipios no pueden retener á sus acreedores otras cuotas que las comprendidas en el artículo 3.º de la ley de 27 de Marzo de 1900.

—En Rómeral (Toledo) una gruesa nube ha arrasado los cereales y las viñas, alcanzando la granizada caída á tener un metro de altura.

Hay gran número de casas inundadas.

Para transitar por las calles han tenido que abrirse caminos.

Ignórase aún el número de desgracias personales.

El público teme que se repita el fenómeno.

—Dicen los periódicos de Málaga que recientemente se remitieron á la Delegación de Hacienda 30 actas levantadas por la Compañía arrendataria de Tabacos contra varios agricultores por encontrarse unas 500.000 plantas de ese fruto en terrenos cultivados. En un corto periodo van destruidas más de tres millones de plantas en diferentes puntos de la región andaluza y colindantes.

A muy tristes comentarios se presta tan inicua persecución después de tanto hablar en favor del cultivo del tabaco.

Verdad es que la señora Compañía del monopolio necesita ir acumulando millones para eso del «empréstito» garantizado con los productos de la explotación.

Y á la industria agrícola que la parta un rayo por atreverse á sembrar tabaco.

—Por una real orden dictada por el Ministerio de Hacienda se ha dispuesto, como medida de carácter general, que el Estado, las provincias y los municipios no pueden retener á sus acreedores en la contribución sobre utilidades otras que las comprendidas en el artículo 3.º de la ley de 27 de Marzo de 1900.

—Leemos que en la Coruña ha embarcado con rumbo á la Habana el Sr. Rimblas, después de cobrar unos 200 mil pesos por suministros al ejército cubano durante la funesta guerra.

¿Y los infelices soldados que todavía no han podido percibir el todo ó parte de sus alcances?

Estos se irán eclipsando como aquellos otros de campañas anteriores.

DEL EXTRANJERO

El día 20 se verificó en el anejo de la Exposición, situado en Vincennes, la primera de las fiestas «sportivas» que han de celebrarse en aquel sitio.

Esta fiesta estuvo localizada en la pista del lago Daumesnil. En una gran tribuna se veían todas las notabilidades del mundo del «sport» y muchas autoridades.

Cerca de cuatrocientos automóviles de toda clase tomaron parte en el concurso, y triple número acudieron á la fiesta sin entrar en liza.

Fué un verdadero torneo interesante, animadísimo, hermoso, que despertó verdadero entusiasmo. En él tomaron parte activa innumerables mujeres elegantes, cuyos trajes primaverales brillaban alegremente á la luz de un sol espléndido.

—Las relaciones diplomáticas entre Turquía y los Estados Unidos, se van poniendo cada vez más tirantes, y la nota reciente presentada por el

encargado de negocios del Norte-América en Constantinopla referente á la indemnización por parte del Gobierno otomano por los asesinatos de Armenia, no es ni más ni menos que un ultimatum concebido en términos muy enérgicos que ponen á Turquía en la alternativa de pagar inmediatamente de buen grado ó á la fuerza.

—Causan viva alarma en Paris las noticias de Marruecos diciendo que fuertes partidas indígenas marchan hacia la frontera francesa con ánimo de atacar á las tropas republicanas que la guardan.

Los franceses, á las órdenes del coronel Gibon, se disponen á rechazar el ataque. Para apoyarlas se está organizando en Oran otra columna compuesta de un batallón de infantería, otra de artillería, un escuadrón de lanceros y una sección de cañones de campaña.

—Espérase en Paris la confirmación de las noticias, según las cuales varias partidas de marroquíes procedentes de Taflet han penetrado en territorio francés y que las autoridades del mismo han tomado las medidas necesarias por rechazar la invasión y castigar severamente á los culpables.

Contestando la «Gaceta de Francfort» á los artículos y sueltos de los periódicos ingleses pidiendo la intervención de Alemania en los asuntos de Marruecos dice claramente que el imperio alemán no quiere en manera alguna sacar las castañas del fuego para que se las coman los ingleses y que cuando sea necesario sabrá Alemania sin que se le indique defender sola sus intereses en aquella parte de Africa.

SECCION LOCAL

Todos los agricultores en general, gozan estos días contemplando como se desarrollan las mieses con portentosa lozanía, y como completan su granazón de la manera más favorable que pudiera esperarse. Las lluvias oportunas, seguidas de una temperatura en un todo acomodada á las circunstancias, han hecho de la cosecha actual de granos una de las mejores que se habrán recoigido en muchos años.

Por esto, olvidando de momento su disgusto por la pérdida de la almendra, ponen cara de Pascua todos los campesinos, y no escatiman los jornales que hasta la siega están pagando á las mujeres para que, armadas de banderolas, espanten las bandadas de gorriones que en algunos sembrados de trigo hacen un consumo enorme de grano.

Anteayer se despidieron de nosotros los jóvenes presbíteros D. Gabriel Puig, vicario que ha sido hasta ahora de nuestra parroquia, y D. Bartolomé Barceló Pujadas. Van á embarcarse en Barcelona con dirección á Chile, y en unión de algunos otros paisanos que desean probar fortuna en diferentes puntos de las repúblicas del Sur de América.

Les deseamos feliz viaje.

El eclipse de sol no despertó en esta ciudad más interés que el de su observación con el auxilio de vidrios ahumados, y únicamente á título de curiosidad, para presenciar un fenómeno que con tan poca frecuencia se produce. La ocultación del disco solar por la luna no fué aquí casi completa, como muchos suponían.

Aunque está ya bastante próxima la época de la madurez de los albaricóques, y á pesar de prepararse diferentes comerciantes para la fabricación de pulpa en grande escala, no se hace ninguna compra de esta fruta ni se habla siquiera del precio probable que alcanzará el día que empieza la recolección.

Creem muchos que este retraimiento de los compradores obedece á la inseguridad del mercado extranjero, donde algunos han tenido muy difíciles de colocar las existencias del año último.

Sea como fuere, no hay que esperar un precio muy subido para la actual cosecha de albaricóques.

Queda expuesto en la Secretaría de nues-

tro Ayuntamiento, para que en el plazo de quince días puedan producirse las reclamaciones que se estimen oportunas, el apéndice al amillaramiento para el año 1901.

Hemos tenido ocasión de ver dos preciosas fotografías, que se han puesto en venta en la imprenta de este semanario, que representan dos figuras de las más artísticas que enriquecen nuestra iglesia parroquial: la del Angel Pascual y la de San Juan Bautista.

El capitán de la guardia civil D. Jaime Ramón y Mir ha sido destinado recientemente a prestar servicio en la Comandancia de Baleares, distrito de Manacor.

El Sr. Ramón ha permanecido algunos años en la Península, y de su regreso se alegrarán seguramente los innumerables amigos que supo conquistarse en esta ciudad y pueblos vecinos, durante el tiempo en que fue jefe de la línea de Felanitx.

Ayer regresaron diferentes expedicionarios de los que han ido a Roma en el vapor *Mallorca*. La travesía ha sido felicísima, al trato esmeradísimo y el conjunto de la expedición superior a las ambiciones de todos.

Es digno de encomio el celo desplegado por el Sr. Delegado de Hacienda y demás autoridades administrativas para activar la recaudación y obtener un resultado que, comparando el mes de Mayo último con el mismo del año anterior, arroja un alza de 341,141 pesetas por todos conceptos.

Recomendamos a nuestros lectores la interesante obra *Diccionario Popular Enciclopédico*, cuyo cuaderno 13 nos ha sido enviado; es una enciclopedia completa, muy sintética y de gran utilidad para todas aquellas personas amantes del idioma patrio.

Los pedidos deben dirigirse al Director gerente, D. Pedro García, calle de la Encarnación, 4, Madrid.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Mayo

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se dió cuenta de la circular inserta en el Boletín Oficial n.º 946 declarando responsables los Sres. Concejales si no ingresan en el Tesoro la cantidad que adeudan por consumos del segundo trimestre del corriente año 1900.

El Sr. Concejil D. Miguel Bensusar suplicó a la Corporación una nota detallada de todas las multas impuestas por esta Alcaldía desde el 1.º de Julio de 1899 hasta la fecha y ésta acordó que le sea entregada.

Presentados los apéndices al amillaramiento formados para el próximo ejercicio de 1901, fueron aprobados por la Corporación disponiendo se expongan al público en la Secretaría de la misma durante el plazo de quince días, a efectos de reclamación.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

L' Esperit Sant

(Imitació de la Sequencia *Veni Sante Spiritus*.)

¡Veniu, llum de vida,
Veniu, font d'amor;
Y a tots consolaunos
De tota tristor!

¡Oh Pare de pobres
Consol del mortall!
Daumos vostra gràcia
Salut de tot mal.

Es s'anima pura
Vostra dolsa esposa,

EN PEPITO CARABASSA

deis pecats feya sa verinada; y aquesta llexivada, de sa siquia que passa per devant es corté de ses bisties, en feya un gros torrent. Però... basta d'escòrdis.

Entrém ab olivetes.

Jo tan assustat estava, que de riayes no m'agontava veient plorà la gent. Trech es cap en es balcó y nòt el meu vehinat que tant estorat, pareixia *Fa Fava*.

—¿Que té, D. Pepito. ¿Ahont va tan remés?
—¡Oh! ¿que no sap sa novedat? ¡Es ganqués! es ganqués que ja han passat s'Estret.
—¡Bono! Ell encara están enfora...
—¿Enfora? ¿a subnaqui devora... ¡ves!
—No senyó. ¡Tariifa sab qu'está de lluny...!
—Jo no sé aquesta possessió; lo que li puch dir es, que de s'Esglaeta ve Son Maxella; y en dues passes som a s'Estret. Es carruatjes en venen amb una hora; ¿qu'ha de fer ets *acorassats americans* que volen com es llamps? Li dich: es hora...
—¡No sia *aubercocch*! Pe s'Estret de Valldemosa no hi passen barcos.
—¿No? Sa *manubra* qu'han feta la vetx d'aquí hont som. Han agafat es barcos, y a ca s'Arxiduch los han pujat a brahó; llavò rossegant rossegant las han traginat a Cartoxa com qui du un tió, y després amb una sempenya, pe sa part de *babó*, amb dues grapades han anat a n'és torrent; y arrastrats pe sa gran forsa de sa corrent, a les hores ja los están veient per devant es Coll d'en Rebassa, desde es banyos d'es *Recó*. ¡Vosté, per lo vist, no coneix es brahons d'en *Samsó*! ¡Ell a Santiago de Cuba se menjá es nostros marinos, es barcos y es carbó!



A modo de prolech.

SA falsa nova de que s'escuadra Nort-Americana *comodorada* p'en *Watson* havia passat s'Estret de Gibraltar, feu s'efecte d'una *llivre de sal de Madrid* a més de la mitat dels agosarats habitants de la molt noble y valenta ciutat de Palma.

Descriure, una per una, ses escenes *cómico-bufes* que dins cases, carrers y plaçes tengueren llòch, es de tot punt impossible no precisament a sa meua mal trempada ploma, sinó a sa d'es més tocat de prim pel en materies literaries.

Allò se véu y no se comprén, y si se comprén ime tòch un xòt si hi ha ningú qu'heu puga fisá amb tinta demunt un papé, perque quedí a mòdo de monument historich que perpetu dins ses generacions vinents es coratje y valentia dels hereus dels nostros antepassats qui, ab un mach dins sa passetja, feyen reculá a tot *bitxo vivent*.

Palma, en tal ocasió, doná una prova de ser un poble degenerat, sa darrera evolució d'una raça, s'expressió de sa covardia, es derrer mot de s'afeminament.

Mallorca té sa gloria de tení una Capital qu' en mo-

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

SEBASTIÀ BARCELÒ

LOTERIA NACIONAL.

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Junio á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

Electricidad sin Motores

COMPANIA ELECTRO-QUÍMICA IBÉRICA
2, Oquendo 2, -SAN SEBASTIAN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos:

Lámpara de 5 bujías efectivas.	Ptas.	0,02	por hora.
Idem 10 » » » »	0,05	» »	
Idem 16 » » » »	0,07	» »	
Arco voltáico 200 » » » »	0,50	» »	

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts,—precio 350 pesetas— hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Republicas Hispano-Americanas, para lo cual debe escribirse.

ESPAÑA.—Compañía Electro-química Ibérica.
SAN SEBASTIÁN.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniència d'aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat à menjar per viure.

Aquesta obra està dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun del rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, està augmentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo qual no s'augmentade es preu anterior de quatre reals cada etemplá.—Se ven à s' imprenta d'aquest setmanari, carrer Major número 41, y à ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE **Pedro de Alcántara Peña Nicolau**

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—Se ha puesto en venta el tomo tercero, á 2 ptas., que contiene una série de *cuentos populares*.

OBRES DE D. BERNAT BALLE, PRE. = A CUATRE REALS LA PESSA.

Sopes escaldades y Pancuyt. Agranadures espigolayes y axarmims

6
EN PEPEITO CARABASSA

ments crítics, mereix ocupar es lloch d'un Galilea ó d'un Orient, que son es llogarets més pèitís de s'Illa.

Vergonya mallorquina!

Un simple telegrama sospitós, rebut aquí es dimmenté decapvespre (dia 17 de Jurjol de l'any 1898) en que se deya qu'uns pescadors de Tarifa havian vist, passant s' *Estret*, à uns set barcos de guerra, fou motiu d'alarma dins la ciutat de Palma, qual may s'havia vist cosa semblant.

Sa mala nova corria de boca en boca, depressa com un llamp y contagiosa com sa pèsta. Es passetx d'es Born se va'nà buidant, ets coixos no acabaren de fer sa volta p'es Mollí, sa murada quedá deserta, sa Tòmbola patidica que se celebrava en es Porticos suspèn el seu patriotisme; sa gent sa replega dins sa Capital, pren informes y resol cada qual, segons son criteri, ses circumstancies y sa seua posició social.

Era sa bolha de nèu que se feya grossa mentres anava redolant.

S'alarma y sa fantasia remolcaven es fet y sempre abulant.

Sa gent ignorant feya castells à l'aire y els lletrats ríus havian oblidat sa Geografia.

Ja son aquí els *junguís*, deyen uns; jo'ls he vists, afegia un altre; una dona havia sentit tirs; tothom en sabia la neta d'aquell somit extravegant.

Es poble ja no hi cabia dins la ciutat; ses families trobaven estretes ses parets de la llar. Els mes valents se trobaven en sos *calsons remunyats*; *mató'n Tonina* contribuia à s'alarma donant *previsores* ordres als seus subordinats; per tot se veyan *estrellés*, per tot se sentian trompetes, per honsevuya relinhan bayonetes y *rossos* de soldat. Algué erqueu veurer s'àngel de *Pala-*

cio de *maner* y *revolver* armat. Un solterich que romanía à s'Hostal, no poguent donarse conte de lo que li estava passant, se junyex ell mateix à n'es carró en lloch de ferhi tira en *junat*; y cantant fench à sa Plassa, lo llogaren per tres duros pera traginà dues dones y un

7
BERNAT BALLE, PRE.

matalás. Ent esse à ca'n *Minos*, trobansé esbranhonat, li vengut à sa memoria que duya es selletó posat.

A les deu des respè comensá el *catinari* p'els *valents* de Palma; y es carré de Sant Miquel y per totes ses portes de la Ciutat era un carreró seguit de carratjes de *lujo*, carretons y carrils llogats que, estibats de *valentia*, no s'aturaven de fe via, y acortrenos y desbocats, fegian més depressa que d'un lloch apesat.

A trench d'aba es moll y ses murades, ses finestres altes y es terrats, plens estaven de cares grògues y uys *estiglyats*; eran ets *héros*, per forsa que veitaven, à l'aguyt, el primer barcò de guerra que s'atraca á Ciutat. Els desocèpats tengueren feyna y els fassets inventaven *canaris*; però es poble *sensat* no perdía ses manades p'es rostoy, *guipant* per hont se vuya un carril *abombós* que per vint duros lo dugues à Portol ó à Santa Maria. No hi havia ni un mal carreót que no fos sollicitat; ses femates d'es barrio feren un grós jornal traginant cadires; matalassos; tot un calaportal.

Sa febra de *verana* per forsa comensá p'es *peixos* gròssos y acabá p'els manestrals. A ses cases de pres-tamos era un setegay de trastos quihey duyan à penyort; llits, cadires, cantarranos, forquetes, cueres, estisores, guyes y didals; una *pernica* y uns *anyalls* de coña, diuen qu'hey anaren à pará. Una senyora, una cotorra per cinch centims va vendre, y un altre se va desprende d'un *cus* petit à qui may havia plant es pa. Un senyó, per dos reals, vené sa *xistera* que fencia de cuant se casá. Un *pollo* que jo conech, y es d'els que bufen à n'es brou, per tres duros arrendá s'atota, per tres dies de festejhi; s'amor va de redolons cuant sa pò fa remaná es tacóns!

!Oh, quantes coses, si un les pogués recordar! Si fou blau lo que tothom veye p'es carré, farest seria lo que sucehria dins ses cases tancades ab pany y clau. Homos amb *heslerich*, dones acubades, *gomosos* amb atachs de mirris, fredines marefades, infants riguent; mentres en es *confessionari* may hey faltava gent que

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente).

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más infimo precio hasta los de varillege de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

BUFETE ADMINISTRATIVO

EN COMBINACIÓN CON LA REVISTA

EL DEFENSOR DE LOS CONTRIBUYENTES

Corresponsales en todas las capitales de España y París

En el prospecto que hace tiempo repartimos dábamos à conocer los propósitos que nos animaban à l-creación de una oficina informativa y de consulta que hoy ofrecemos à los Contribuyentes, Propietarios, Corporaciones, Sociedades, Compañías y particulares, para cuanto deseen encargarnos, bien dependan los asuntos, noticias ó informes, de Madrid ó del resto de España y París en cuyos puntos contamos con representantes activos.

Todo suscriptor al Defensor de los Contribuyentes tiene derecho à consultar ó pedir informes gratuitamente al Bufete Administrativo siempre que se refieran à asuntos propios de aquel.

Gestión en baclares

Para la gestión que en la provincia se nos encomienda, los suscriptores à la Revista abonarán por suscripción 15 ptas. al año y los no suscriptores 25 ptas. por el mismo tiempo.

Gestión fuera de la provincia y en París

Para los asuntos cuya gestión se nos confie y tenga que hacerse en Madrid, provincias ó París, tenemos establecidos módicos honorarios según la índole é importancia de aquellos.

Defensa gratuita en favor de industriales y propietarios que sean suscriptores al Defensor de los contribuyentes.

Confección de cuantos trabajos se nos encarguen y que se relacionen con documentos administrativos y todos aquellos que las Corporaciones, entidades jurídicas ó particulares no puedan realizar por sus múltiples ocupaciones.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la toya tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dispepsia** en sus diferentes manifestaciones, la dilatacion estomacal, los vómitos biliosos, las digestiones dificiles, los dolores estomacales antes ó después de las comidas, los catarros gastro-intestinales y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor

Plaza Coll-Palma

Tip. Felanigense.